

LA IDEA

Sr. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.
Un trimestre..... 1 id.
Un mes..... 0'35 id.
Número suelto corrientes 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
De los trabajos suscritos responden los firmantes.
Toda la correspondencia al director, D. Magdalena de Castro.

EXPEDICIONARIOS FRANCESES EN TOLEDO

El próximo día 25, á las nueve y cuarto, en el tren de Madrid, llegará á esta ciudad una Comisión de periodistas é industriales y comerciantes franceses que nos honrarán con su visita.

Seguro es que el pueblo de Toledo sabrá dispensar á sus ilustres visitantes una acogida digna de la representación de un país hermano, de un pueblo preclaro, del glorioso pueblo francés, firme realidad y esperanza firmísima de los más nobles y más altos anhelos de la Humanidad; de esa Francia de la que decía el insigne Castelar: «como los mahometanos dicen, ¡Alah es grande!, yo digo, ¡Francia es grande!»

PUDRIDERO

El parlamento español ha llegado á ser, ni más ni menos, el pudridero de la raza.....

Un diputado, un Sr. Cañellas, un señor muy fresco sin duda, ha dicho, al discutir el acta de Toledo, que jera una de las más limpias!

El acta de Toledo llevaba una serie de protestas indudablemente graves. Protestas demostradoras de haberse comprado votos en manada; de haberse ejercido coacciones numerosas por autoridades de diversa jerarquía, de haberse volcado el puchero en varios pueblos.....

Si, pues, el acta de Toledo es una de las más limpias, imaginad lo que serán las demás.

Figuráos lo que será *aquello*, el Congreso:..... centro nacional de corrupción y de impudor, foco de envilecimiento de la conciencia, de los hombres. Todo pudredumbre é iniquidad, todo perfidia, todo farsa; pudredumbre é iniquidad anarquizante, disolvente de esos sentimientos populares de justicia que son el primer vínculo social; perfidia, farsa que enerva, que mina, que acaba con el alma española.

El país pensará exactamente que todo aquí es farsa, farsa y farsa—ha dicho el Sr. Salmerón, al ver, en ese remedo de Parlamento, la actitud francamente desabogada de esa tropa monárquica parlamentera que se mantiene por el chanchullo político y de todas clases de chanchullos y ficciones.

¡Ah, Sr. Salmerón!, el país hace mucho tiempo que piensa eso exactamente. El pueblo español hace mucho tiempo que vive en divorcio completo de esos parlamentos que no le representan á él, que representan sólo á un puñado de caciques.

Y bien puede cuidar la minoría republicana de ver cómo sale del callejón sin salida de ese parlamentarismo de farsantería borbónico-restauradora, de ese bizantinismo parlamentario. Cuide, cuide mucho de que no le alcance también á ella el divorcio de la opinión pública, de la opinión republicana.

M. DE CASTRO.

ESCÁNDALOS ELECTORALES

EL ACTA DE TOLEDO

De *El País* del día 17.

No obstante la enérgica y severísima oposición del ilustre Azcárate, el Congreso aprobó en la sesión de ayer, una de las actas más sucias y escandalosas que se han presentado.

El acta de Toledo es á la que nos referimos, distrito por el cual luchó nuestro estimado correligionario don Perfecto Díaz.

Este señor había presentado una documentación extensa y por todo extremo interesante para el futuro cronista que desee hacer un estudio de lo que son las elecciones en España.

Entre los documentos conocidos á su debido tiempo por la Comisión, figuraban varias actas notariales de los pueblos de Guadamur, donde el juez municipal retiró á un interventor de la mesa; de Bargas, donde se siguen varios procesos por la compra y venta de votos; de Pulgar, donde una sección expidió el resultado suyo y el de otra.

Hay también una carta particular del diputado provincial D. Angel Conde, dirigida á un elector influyente, al que se amenazaba con no devolverle una fianza que tenía depositada como antiguo recaudador de contribuciones, si no apoyaba al candidato oficial, gran amigo de D. Bernardo Sagasta, subsecretario de Hacienda.

En el pueblo de Nambroca, se incluyó el Censo total, sin tener en cuenta los presos ni los fallecidos, hecho que fué denunciado.

En los pueblos que había buena intervención no han pasado los votantes del 60 por 100, mientras en los restantes han excedido del 90.

En la capital se reclutaban los votos con el mayor descaro, utilizando las casas próximas á los Colegios, cerca de las cuales había retenes de la Guardia civil.

Por las noches se celebraba la compra-venta en el Círculo liberal, hasta que en él entraron los republicanos, dando lugar todo eso á un motín promovido por los que reclamaban el dinero, y que tan duramente censuró la misma prensa monárquica.

Existen, por último, actas notariales en las que se citan individuos amenazados de ser privados de la beneficencia municipal, y de otros que señalan quiénes les alistaron y pagaron.

Esos son, entre otros más, los documentos de que ha tenido conocimiento oportuno la Comisión, á pesar de lo cual el acta del candidato ministerial quedó aprobada después de una breve discusión.

El Sr. Azcárate impugnó bien el dictamen, haciendo resaltar la enormidad que supone conceder el asentimiento al comercio descaradísimo de los votos.

Es cierto, y ya que esto se admite, no estaría de más crear establecimientos de compra-venta de votos, donde los electores, ya que no consiguen vislumbrar un poco de sinceridad, podrán obtener algo positivo.

La aprobación del acta de Toledo, fué, como se ve, en extremo edificante.

PARLAMENTARIAS

«EL PUERTO DE ARREBATACAPAS»

Después de Pastrana y de Tolosa, Toledo y la Carolina. Cuatro nuevos triunfos del caciquismo *indescuajable* y omnipotente.

El cronista no está hoy para retóricas ni amenidades. Sale de la sesión asqueado y colérico. Sólo por deferencia á los amables lectores se decide á hilvanar cuatro cuartillas, de cuya corrección no se atreve á responder.

Entremos en materia. Se discute el acta de Toledo. La sultana de Castilla ha sido conquistada por el oro ministerial. Señales elocuentes de los tiempos. Al acero ha sustituido el metal amonedado, y al fragor del combate reemplaza el incruento escándalo caciquil. Declaro sinceramente que envidio á los árabes históricos y, si se me apura un tanto, á los moros de nuestros días.

¡Ahí es nada, no conocer lo que es un cacique, no padecer á Romanones, poder andar á tiros, libremente, con el vecino molesto, tomándonos la justicia por nuestra mano, y que encima las potencias extranjeras se mueran por nuestros pedazos y se perezcan por arreglarnos la casa!

Seguro estoy, de que mi querido amigo el candidato republicano de Toledo, D. Perfecto Díaz, que se ha quedado ayer sin acta, pensará lo mismo que yo..... sobre todo después del debate que originó la proclamación de su contrario.

Cañellas, el honorable cacique de Tarragona, defendió, con la suficiencia que le da su larga práctica de explotación pueblera, las traviesas artes—no se dirá que exajero la adjetivación—de sus colegas toledanos. Para Cañellas el acta de Toledo es una de las más limpias actas que se han presentado al Parlamento. ¿Que se han comprado votos?—dice el honorable representante tarraconense—tal vez, pero yo no he visto la prueba; ¿dónde está la prueba? ¿dónde está la prueba? y Cañellas pasea su mirada por todos los lados de la Cámara. ¿Eh? exclama, tras de una leve pausa, entre irónico é interrogante..... ¡luego no ha habido venta ni compra de votos! Es de lamentar que no se llame Blas el Sr. Cañellas, para poner aquí punto redondo á su discurso.

.....
Inútil me parece consignar que los tales oradores fueron «bien servidos» en las réplicas calurosas de los Sres. Azcárate y Junoy, que llevaron con bizarría el peso de los debates de la tarde.

IGNACIO DE SANTILLÁN.

LAS ACTAS DE COSTA Y CALZADA

Y LOS MITINS DE PROTESTA

Ha tomado cuerpo el propósito de *protestar*, con una serie de *mitins*, el despojo electoral de los Sres. Costa y Calzada.

Yo no sé como pensarán mis compañeros de esta Juventud de Toledo, que presido. Es, pues, una opinión sola, pero que no tengo por qué ocultarla. Tal vez me acompañan muchos en el mismo pensamiento.

Yo me explicaré los *mitins* de protesta, hace año y